

Rapport

9^e réunion du Sous-Comité du Registre du Programme Mémoire du monde

Paris, France
Bâtiment Bonvin, salle B 13.36
17-19 novembre 2010

Présents :

Président : M. Jan Bos

Membres : Roslyn Russell, M. Ray Edmondson, Nada Itani, Danièle Neirinck, Rujaya Abhakorn

Rapporteur : Lourdes Blanco

Observateur : Lothar Jordan, ICOM et membre du Sous-Comité du marketing

UNESCO : Mme Joie Springer, responsable du Programme Mémoire du monde, Maria Liouliou, spécialiste adjointe du programme

1. Ouverture de la réunion et introductions

La responsable du programme, Mme Joie Springer, a souhaité la bienvenue aux membres anciens et nouveaux et aux observateurs, et présente M. Jan Bos, nouveau Président du Sous-Comité, qui succède à Mme Roslyn Russell, qui est depuis 2009 la nouvelle Présidente du CCI.

M. Jan Bos demande à chaque membre de se présenter brièvement et d'indiquer ses liens avec le Programme Mémoire du monde et rappelle à tous que, compte tenu du nombre important des propositions d'inscription, le travail à accomplir durant ces trois journées est important. Tous les présents en conviennent et satisfont à la demande du Président.

Mme Joie Springer évoque la dynamique de développement du programme et de la Bibliothèque numérique mondiale, avec laquelle il devrait rechercher une coopération plus étroite pour ce qui concerne l'accès et les liens. Elle suggère également que Lourdes Blanco continue de tenir le rôle de rapporteur.

2. Adoption de l'ordre du jour

Confirmation de l'ordre du jour, avec de légères modifications portant sur la révision proposée du formulaire de proposition d'inscription et sur la prochaine réunion du Sous-Comité du Registre qui se tiendra à la mi-février, et non en janvier.

3. Évaluation des propositions d'inscription reçues et formulation des recommandations du Sous-Comité du Registre

L'appel à propositions d'inscription a suscité 84 réponses, ce qui est le plus grand nombre de soumissions reçues depuis le lancement du programme. Des échanges ont lieu sur la question de savoir s'il faut augmenter le nombre de membres du Sous-Comité, qui doit procéder à l'évaluation de propositions parfois très détaillées en un laps de temps très bref, ou limiter encore davantage le nombre de propositions par pays.

L'importance du recours à des arbitres professionnels et à des ONG appropriées est soulignée.

Approbatons

45 propositions d'inscription sont approuvées

1 est considérée comme faisant partie du Registre des esclaves des Antilles britanniques, qui figure déjà sur le Registre.

5 propositions d'inscription sont approuvées provisoirement, mais en demandant d'y apporter les modifications recommandées.

Cas non tranché

1 proposition d'inscription se trouve en ballottage, car le Président du Sous-Comité du Registre est originaire du pays auteur de la proposition et le règlement intérieur lui interdit d'émettre le vote décisif.

Modifications

20 propositions d'inscription sont jugées adaptées, mais exigent des modifications.

Non acceptées

11 propositions d'inscription sont considérées inacceptables, soit parce que les critères ne sont pas remplis, soit parce que, compte tenu du sujet, ces propositions ne sont pas rédigées d'une manière adéquate ou convaincante.

4. Examen des critères de sélection et du guide d'utilisation (« Companion ») du Registre, en vue notamment d'une amélioration des procédures d'évaluation

M. Jan Bos introduit le thème comme étant un besoin ancien et constant du programme. Rédigées par M. Ray Edmondson avec le soutien d'autres membres du Sous-Comité et du CCI, les idées destinées au document remontent maintenant à deux ou trois ans et le projet actuel comporte 15 pages. M. Jan Bos demande à M. Ray Edmondson de fournir des informations et critères complémentaires pour parachever au mieux ce document très demandé pour accompagner les lignes directrices, avec les contributions de diverses personnes. En l'état, il en existe deux versions, la seconde plus longue que la première, et les membres du Sous-Comité sont invités à donner leur avis. M. Jan Bos demande également des détails supplémentaires pour un autre document, portant le numéro 5 et consacré à la déontologie.

Mettant en lumière les éléments essentiels du document, M. Ray Edmondson rappelle aux membres du Sous-Comité qu'un guide trop « académique » ou trop détaillé pourrait produire un effet contraire à celui du document souhaité, qui doit être facile à lire et doit pouvoir aider ceux qui formulent les propositions d'inscription à les rendre plus précises et à en assurer le succès.

Compte tenu de l'ampleur des deux versions du document, les membres conviennent de fournir leurs commentaires et observations par courrier électronique.

5. Examen du projet de document relatif au protocole et à la déontologie du Sous-Comité du Registre de Mémoire du monde

M. Ray Edmondson, également chargé de rédiger le document relatif au protocole et à la déontologie, commente brièvement chaque paragraphe de ce texte et demande les contributions des membres du Sous-Comité du Registre, dont il a été dûment pris note. Il est convenu que des observations complémentaires seront formulées et finalisées d'ici à la prochaine réunion. Le point principal du document relatif à la déontologie consiste à savoir à quel point les membres du Sous-Comité du Registre sont impliqués, tout en conservant une certaine objectivité et en favorisant le succès des propositions d'inscription grâce à des ateliers et séminaires désormais très demandés.

6. Autres points

- (a) forme, lieu et date de la prochaine réunion (janvier/février)

Il est convenu de tenir une réunion en février en présence de tous les membres qui pourraient se rendre à Paris à cette date et par audioconférence pour tous les autres, comme les années précédentes.

- (b) Points pour l'ordre du jour de la réunion du CCI prévue en mai à Manchester
Les débats se concentrent sur le programme préliminaire fourni par l'organisateur, avec la description des points, les dates et l'horaire.
- (c) Préparation de la 4^e Conférence internationale de Mémoire du monde qui aura lieu à Varsovie.
Examen des thèmes et programme provisoire. Mme Russel annonce qu'une réunion est prévue le lendemain avec les organisateurs polonais et Mme Joie Springer pour débattre du programme de la Conférence et formuler des propositions supplémentaires.
- (d) Questions diverses.

7. Clôture de la réunion

10^e réunion du Sous-Comité du Registre du Programme Mémoire du monde

Paris, France
15 février 2011
Bâtiment Bonvin, salle B 13.36

Membres présents :

À l'UNESCO :

Président : M. Jan Bos
Danièle Neirinck

Personnel de l'UNESCO

Mme Joie Springer
Maria Liouliou

Autres participants, par audioconférence :

Roslyn Russell, M. Ray Edmondson, Nada Itani, Rujaya Abhakorn, Lourdes Blanco.

Cette 10^e réunion est destinée à finaliser les recommandations du Sous-Comité au CCI, notamment sur les propositions d'inscription ayant demandé un surcroît de clarifications et/ou de révisions.

Le débat porte sur les points suivants :

- (a) 11 éléments réévalués et ayant donné lieu à une recommandation modifiée.
- (b) 17 propositions d'inscription pour lesquelles des clarifications mineures ou des détails complémentaires ont été demandés pour étayer l'opinion favorable exprimée lors de la réunion de novembre.
- (c) 5 propositions d'inscription ayant donné lieu à une recommandation provisoire.
- (d) Toutes les autres, pour lesquelles aucune recommandation d'inscription n'a été formulée et qui n'ont pas été modifiées.

En fin de compte, 55 éléments sont recommandés pour inscription au Registre international, 4 font l'objet d'une recommandation provisoire et les autres ne sont pas recommandés pour inscription du fait de caractère peu convaincant des arguments, de l'absence de conformité aux critères ou du manque de pertinence des domaines thématiques.

Les membres examinent brièvement le projet de guide d'utilisation de Mémoire du monde et conviennent de fournir rapidement des commentaires afin que ce document puisse être testé au cours des prochains ateliers avant de faire l'objet d'un débat du CCI.

L'ordre du jour étant épuisé, le Président lève la séance après avoir remercié les membres de leurs contributions aux débats.